
連江縣議會第八屆第二次定期大會第 12會次會議記錄 

日期：112/11/15 上午 

議程：縣政總質詢 

第一位：曹丞君議員  

質詢內容： 

１、請教工務處處長，針對保護區跟公共設施用地通盤檢討。目前的進度如

何？有鄉親反映，政府把他的土地畫成港埠用地，到目前都沒有開發使

用。附近的林地、海巡的土地因為有使用上的需求，已經變成機關用地，

造成這塊土地變成零星的港埠用地，跟原來的港埠用地沒有連線在一起，

也失去了港埠的功能。請問處長，為什麼鄉親申請了這麼久還沒有變更完

成？處長剛才講的第一個階段跟第二個階段，第一個階段處長也說過，鄉

親土地是比較簡單的，為什麼沒有放在第一階段？目前第一階段都是在審

哪裏裡案子？你們認為鄉親這案子簡單，為什麼是放在第二階段而不是放

在第一階段？請問處長，鄉親的這塊土地有回饋的部分嗎？海巡跟他是同

一塊土地上面，為什麼他就可以馬上變成機關用地，而鄉親就不行了。他

就在他旁邊，變更的時候為什麼沒有一起納入？就像處長講的，海巡申請

的時候，第一時間就應該要把它納入進來，鄉親還在第二階段。照你剛才

講的，第一個階段從 109年到下一次也要 4年，第二個階段你們還要再審

查，那還等多久？最少要 4年，我覺得像這個案子，在第一個階段的時

候，如果政府多用一點心，鄉親的土地使用權也可以拿回來的，本席請教

你，就針對這個案子還要多久？本來他在第一個階段的時候就可以變更，

你先把它變成第二個階段，你告訴本席第二個階段多久可以變更成功，當

初是縣政府把鄉親的土地畫錯了，第二階段這麼多的案子可能也遙遙無

期。請縣長做一下說明。如果說你們很積極，鄉親的土地早就變更好，縣

府的團隊不夠積極，怎麼會說鄉親的敏感度不足，鄉親會 24小時去盯著政

府什麼時候要變更嗎？他不可能會知道， 

政府機關要通知下去有人來變更。你們是第一個時間知道的，鄉親怎麼會

知道？就像法律改了，鄉親知道什麼時候改法律嗎？怎麼會是我們鄉親沒

有敏感度的問題？公告不是每個鄉親都會去看，就像馬報一樣，鄉親會每

天去看報紙嗎？縣府都不能主動嗎？ 

２、請教教育處長，推動雙語教育是國家的政策，工作報告的時候，8位校長

有說明各自推動雙語的情形都不太一樣。我們知道教育部在推外師部分，

各個學校都有在申請，那部分領域雙語計劃，只有東引跟東莒的學校申

請。我們知道推動雙語最重要的就是師資，教育處針對教育現場的老師有

做真人的培訓計劃嗎?讓一般的老師也都能夠開口說英語。請處長說明。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 



第二位：林明揚副議長 

質詢內容： 

１、縣長，你從政公職人員三四十年，都市計劃妨礙馬祖的發展，這是有目共

睹的。曾經有人說，土地要變更，我還要經過你們，公家用地變更速度最

快，你們專案申請，老百姓在等，還有幾年可以等。現在都市計劃先是送

到縣都委會，一定有條件資格後才送到你們那邊，你們稽核通過才送到部

都委會，這是事實吧？那有一些鄉親、土地這要變更早就送上去的，你們

沒有作為，一定要得要配合公家單位，這是什麼世界？老百姓一定要靠公

家規定的變更的時候，才能變更跟著走。萬一沒有蓋那邊，這個土地一輩

子都不用變更回來了。這是政府的錯，以你住在鐵板來講，我把你家畫成

半邊的遊憩區，有經過你的同意嗎？沒有。我請問你，我要找誰賠償？政

府把我房子 1/3變成海洋遊憩區。政府沒錯嗎？現在建築審查變更了，我

手上也有這種案子，人家明明已經合法送上去了，在我手上已經罵我 3年

了。我也問過前任處長，處長送上去也合格了，初審也過了，等縣都委會

通過了才到部都委會，這是流程，政府要變更這塊土地，一下就 ok。叫老

百姓情何以堪？請問工務處，現在土地要變更，申請幾筆？完成率有幾

筆？拿個權狀需要幾十年，變更一個地目也要幾年，人生就沒有了。 

２、請問衛福局局長，駐院醫生長期住在這邊，還是他有年制限制？還是他畢

業後就馬上來這邊？還是與我們有一年的合約？他考績誰來打？急診室的

醫生呢？本席為什麼要提這個問題，他在我們這邊工作，我們瞭解他工作

的態度，瞭解他們上班情形，服務態度好不好是我們最清楚。應該考績由

我們這邊來打。他們臺灣過來的，能不能用我們最清楚的，畢竟我們是窮

鄉僻壤，不敢得罪他們。我手上有兩個案子，第一次案子腳撞到了去醫

院，結果快一年才好，裡面都已經爛掉了。現在腳拐拐還住在臺灣，還有

一個案子 3個月，兩個醫生的態度完全不一樣。就說要注意一下，裡面有

黃濃，趕快去外科醫生看一下。前兩天我就碰到一個，他態度就很好你這

邊可能有什麼東西，你明天再來照一下，或者我先給你縫起來。我講個笑

話給你聽，也是千真萬確。人家腳裡面縫起來，還有樹枝跟葉子在裡面。

以前馬祖人沒有專科醫生。送到臺灣去，被臺灣醫生笑，你哪裏來的，馬

祖來的，我明明這手臂斷掉，你給我綁肩膀。還被人家笑。我那朋友他的

態度就不一樣了，你這邊小心一點，明天再來照ｘ光，看牙齒有沒有問

題，這態度完全不一樣。另一個說沒事，回去。回去我的朋友還是躺了 13

個月，另外一邊韌帶斷掉，老百姓要去跟誰賠償？都在急診室看的，你們

真的要好好研究一下。 

３、我再請問一下，縣長有個德政就是我們講的帶狀皰疹疫苗，60歲免費打是

好事。可是本席有一個想法，現在心血管疾病是越來越年輕化，縣長能不

能也把這心血管做心電圖類的歸納在內？因為我知道做一個心臟的檢驗很

貴。希望這邊每個星期固定時間做一個安排。局長以你專業，要幫鄉親要

爭取一些福利。縣長他也答應今天所需要的，全權授權與局長。 

４、目前衛生所裡面也有十來個人，為什麼沒有編自己的預算，衛生所主任他



也要有特支費吧？目前的戶政只有兩三個人，都有自己的那邊的預算，那

十幾個人為什麼會沒有編預算，這方面希望你也應該去思考一下，讓一個

單位能獨立一點。 

５、有關學校運動選手培育的事情，獎金方面是毋庸置疑的。奧林匹克不管學

運或區運，一級一級的對不對？其他縣市裡面都有一個叫做運動選手訓練

補助金實施要點，連江縣政府沒有。請教育處長回答。為什麼別人都有，

我們沒有？基層訓練這樣的訓練經費，你們再把資料給我看一下，另外鄉

親的反映，別的縣市澎湖、金門是他們拿高雄的，只是我們不是在縣府預

算裡面，我們是透過中央要錢，怎麼分配這些錢的？ 

   (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-  

    uo3sy4ql8j/streams為主) 

第三位：陳玉發議員  

質詢內容： 

１、我們漁民真的很辛苦，漁網通通被大陸漁民偷走了，現在是怎麼辦？上次

產發處處長還邀請相關單位去北竿召開漁民座談，海巡主管都沒有去，以

前大家互動還很好，現在沒有，根本不甩你的。不知道是什麼原因，船就

在飛機場旁邊，你抓幾次他一定會怕，怎麼會不怕？我們船比他快，你怎

麼追不到，我們知道他們也辛苦，只是方法對不對。如果有機會縣長帶

隊，找委員叫分署做一個座談會，看用什麼方式來去把這個解決。 

２、漁民賠償的方式，要多賠一點，所以一定要編列預算，把賠償納入。不然

漁民怎麼生活，請漁會執行報上來，損失多少漁具，就可以知道大概多少

錢，這樣子漁民就會比較好，好不好？ 

３、請教衛福局長，11月 6號縣長施政報告有關醫療設施的建置，有提到建置

遠距離專科門診。本席認為這個政策是非常好，有 3點要請教局長，第

一，民眾如何使用遠距線上的門診。第二，目前鄉親使用的情形。第三，

有沒有使用的困難？例如老人家他不會上網，怎麼辦？ 

４、母語保持世代傳承這個領域是非常好的。固然縣政府做了很多努力，其實

實際上你們是偏向教學方式，而不是生活的方式。母語的傳承對象是年輕

人，現在一定要加入母語的學習與認同，應該是要從生活上去著手，可以

讓年輕人在日常生活中也直接可以對話，那個是習慣接收母語，而不是特

定的在活動中去辦了就沒有了。比如網路上面那個搯米。這個頻道很好，

我那天看到它整個的行程、馬祖的大小事都是用馬祖話去講，這值得我們

去推廣，所以教育局也要提到這一部分。本席請問縣長，未來有沒有相關

的計劃幫這些創作者去提供一些更多的母語的作品，或者鼓勵更多馬祖青

年用母語來講話？ 

   (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-  

   uo3sy4ql8j/streams為主) 

第四位：曹以標議員  

質詢內容： 

１、昨天本席在這邊揭露臺馬雙向的時候，交旅局局長忙到一點多傳了一個簡



訊給我，他說縣長要求從 4月份開始，研議雙向夜航，新聞披露之後，第

一時間做了一些答覆。我感謝劉局長的原因就在這裏。這個就是態度的問

題。 

２、我在 4月份的時候就已經很清楚地表示國家語言發展法第七條第一項的相

關規定。當時我要求連江縣政府是否建立在地培育師資這個鄉音調查，請

你們做一個計劃出來，到現在沒有任何計劃的一個內容，因為在 4月份就

國家已經有相關規定，我看到整個國家政策框架的時候，我就講了，對馬

祖來講是非常重要的一個文化環節。 

３、江善通鄉親講港埠用地。我所翻到的文獻的資料，這些土地變更的時候，

當時我一直強調的都市計劃法是一個非常惡劣的法規，可是中央政策下

來，我們不得不從的狀況之下，連江縣政府在這邊畫一些機關、港埠、保

護區、商業、住宅區用地，是不是？可是法規上面很清楚的規範，第十三

條這的裡面講，所有細部計劃擬定之後，依法第十四條由內政部規定之

外，由內政部訂定實施之外，其餘就是連江縣政府發現到這些問題之後，

正面法規的文字敘述在那邊，其餘的均由該管的直轄縣市政府核定實施。

我一直追了十幾年，真的要感謝尚儒處長，就是因為我們所謂的港埠用

地。那個時候處長也答覆鄉親，可是江善通鄉親等不及了，為什麼？我在

模擬，你到現在沒辦法整編給我。所有的物價飛漲的時候，這責任誰負，

是政府要給我嗎？當這些所謂的區塊要整編之後，還要回饋多少給政府？

這是什麼政府這土匪政府。我的土地、我的房子，你把我劃成所有的港埠

用地。你整編之後又要我回饋給政府，這什麼邏輯？而且到現在為止，從

我提的案子都市重置這計劃到現在是 11年的時間。現在的環資局長陳忠義

先生也講過了，已經把案子公告。這裏面的期程做了 6年多，當時有公告

一些我們鄉親所需求的部分，要變更由鄉親自己提出來，可是政府公告的

時候，沒有說明會，你們都沒有做，鄉親怎麼會知道他的權益不見？甚至

被中華民國政府霸佔，我感受到劉尚儒處長上任一年的時間，在這計劃不

管是所有的資料都已經呈現出來給我。我也看到縣長在這個部分做了一些

所謂的我要的各種共融遊戲的場所。津沙缺乏遊戲設施，且該地限制為津

沙公園，土地多為公有，變更為公園兼兒童遊樂設施用地，你在這個部分

已經先行做變更。先解決鄉親這個問題。本來這個議題我是用第四天的時

候再跟請教我們工務處的。可是我們兩位議員也在關心這個問題，因為鄉

親等不及了。整個街道的部分商業區塊劃到哪裏，你要通盤去檢討這個問

題。我當時就已經提的這個案子，都市重置計劃的時候，你們自己要在都

市計劃把相關的規範下面，非常清楚的就是因變更其使用的對於非必要的

公共設施，因變更其使用這法規規範在那邊，你們要滾動式的去檢討。不

過這一年來看到縣長的用心，尚儒處長我要感謝他，非常辛苦的一個一個

解套，這中央規範，我說你回去研議這裏面文字法條的敘述內容，他們這

裏面就已經有一些法條講說由該管的縣、市這樣一個政府核定實施，那縣

都委會是幹什麼用的？在縣都委會如果說影響到所謂的圖利的問題、利益

的問題的時候，那你就報內政部，內政部半年開一次，再提回來整修要再



報，要搞兩年，對鄉親來講是非常的不公平的，所以縣長你回去以後，腰

桿子要挺起來。如果說法規規範，縣可以處理的縣直接內部處理掉。你問

一下內政部可不可以？如果可以，那就儘快解決鄉親的問題，好不好？   

４、我再請教一下縣長。你知不知道我上個會期問了幾棵樹的問題，到現 

在都沒有回覆我，有一些議題要你們回去研議的，把政策做出來，議員所

提的這些問題，你們回應了沒有？答覆了沒有？ 

５、前一陣子鄉親反映養殖區的問題，請產發處答覆。清水沃口出來，現在就

是救生大隊勝利堡以內，不可向外超出當時海域的部分。他們養殖狀況要

怎麼處理？縣長你知道這事情嗎？可是這裏面你所查清楚當時公告的時

候，鄉親的回應就是說讓他們有時間可以處理，這是第一個問題。第二個

問題，當時他的養殖區塊就是當時的承辦人吳俊良先生。那時候溝通養殖

區維持現狀，現狀不可以再增加。當時限定有 8組的竹排。就是我上個會

期要求產發處成立所有的水產試驗所海產類的培苗，你們也沒有做任何計

劃，回應我的已經請海洋大學在這個部分做一些討論培植。可是海洋大學

找了我們漁民，把這些所謂的裙帶菜的部分在上面做培植、培育。你們也

不知道這事情，你發了文你就直接給我拆掉，你不拆掉老子就罰你。那現

在怎麼辦？所以這這個部分在協調會議的時候，你要非常清楚，當時的承

辦人員已經調走了，而且我當時講的要這些海產類的東西要培植培育的時

候有沒有把計劃做出來，你們也沒做，可是請海洋大學在做的時候，海洋

大學又把這些東西掛靠在他們竹排上面去做培育的計劃。鄉親以前是他所

用的東西，爲了淡菜的事情，把這些東西掛靠到後面，漁民在做這些，你

甚至需要斬草除根的，這些問題你回去看一下，討論一下這個要怎麼處

理？ 

６、公職人員宿舍的不足，縣長你要如何留才，我們屬於偏鄉中的偏鄉，讓這

些年輕學子回來，甚至外來人口引進。他沒有宿舍。我聽到這些聲音的時

候，你又提了留才計劃，這些留才計劃你要提出來的時候，你的配套都沒

有，我希望說是哪一個局科室主管，你把這些計劃趕快做出來，你如何因

應這個問題，要解決縣長留才的問題。 

７、下個月縣長準備率隊到福州參訪，去了解一些所謂的第六次、第七次的榕

馬會談對接的一些問題。縣長既然要帶這些科室主管去看這些問題的時

候，你有沒有特別要求各級處，包含縣立醫院、衛福局，有沒有什麼看法

或者一些提案？這是一個很現實的問題，當我們去了解的時候，我們所提

的案子，他們所提的案子如何對接，如何因應，有意識形態的人講說這是

統戰的策略，可是我們外島在這邊所有的一日生活圈的範圍以內，對我們

馬祖有哪一些是利多的？有沒有去研議，他們的政策出來的時候對我們鄉

親有沒有什麼樣的影響？有沒有什麼樣的利多？甚至他們在這些政策推動

的時候，我們有沒有去做宣導，讓我們鄉親能夠感受到兩邊政府，臺灣政

府願不願意坐下來看，願不願意坐下來談我們地方政府能不能看到我們鄉

親在這些政策的時候，鄉親有得到什麼樣的好處。那你們在座的有沒有去

想到這些問題的？現在我們議會所有的議員所看到，是更新的政策在走



動，可是你的行程在福建這個部分已經都到中央去了，可是現在福州市政

府感受到壓力。議長、縣長、立委去了，你提的問題都給你們了，那我們

這邊要如何去回應？如何去對接，問題說連江縣政府，你對接的政策是什

麼，你要卡在臺灣政府。縣長，你能不能回應一下？第一個問題就是你要

帶局科室主管去福州，你能不能直接在這邊告訴我們所有要去的人，你們

有什麼想法，這第一個問題。第二個問題，你們去北京對接的部分，我們

所提出來的問題現在回應如何？對鄉親所需要的一些惠臺政策宣導。第一

個問題馬祖同胞，馬祖鄉親對於大陸推動兩岸融合發展、建設馬祖共同家

園的態度期望是什麼？縣長這個時候你要給我一個答覆。對於第二個問題

就是對兩岸融合發展的疑慮，有沒有碰到什麼的困難、什麼樣的瓶頸？這

幾個議題對於鄉親不管是到中國大陸推動是以通促融、以會促融、以情促

融。馬祖地區希望大陸能夠開展哪一些的議題讓我們相信能夠適應，甚至

有生意可以做。旅遊方面如何去拓展，你們就把這些計劃要做出來，我們

所做的這些所謂的榕馬會談的所有的資料，所點進的這些議題，連江縣只

有你在動，下面幾乎是沒有在動。我今天拋出來這個議題是希望說各局處

到大陸去提了一些看法，兩岸之間血濃於水，這個是絕對沒辦法改變。他

所提的這個議題是很好的，是不是我們要尋根在這個脈絡上面，我們要去

找什麼樣的東西。馬祖地區是否願意共同參與福州都市的建設？這個是有

一些人提出來的，我們可以去研究說如果所謂的新四通它的橋，但要怎麼

做的時候，你要去參與，你橋要怎麼做？那到後面的通氣、通水、通電，

是不是直接掛橋了？研議說在海溝下面我們要埋設多少深度的纜線、管

線、水管，是不是？這都是我們願意參與、去了解的，縣長我就問你，你

能不能回答我一下？。當你們要朝這個目標邁進的時候，你們這些議題有

考慮鄉親的感受沒有，不要用意識形態去選這個民意代表，我們要的不管

李問先生所講的，陳雪生小恩小惠，今天身為一個民意代表，他願意深入

的參與、協助。被人家說成小恩小惠的時候，我是沒辦法接受的。因為我

所看到的問題是充分看到我們鄉親痛的問題，連江縣政府、衛福局、縣立

醫院所有的醫生，包含我們的醫院，都積極的幫鄉親在解決這方面的問

題，這些所謂要參選的人就拿這些問題打似是而非的選戰，這是不厚道

的。我今天不是幫陳雪生講話，我前幾天又被他罵。你說鄉親送過來，鄉

親送到哪裏去了？醫生在醫院裡面等了 4個小時等不到相親，這鄉親說我

很累，我跟醫生講的，我先慢點轉診，我人很不舒服，明天再去。委員在

那邊等人，等不到人是因為我們這邊的鄉親資訊，告訴他說請你先協助。

相信在醫院這部分能夠先幫我們安排一下，他連走都沒辦法走。是一個立

法委員去幫我們下去解決這方面問題的時候，可是這些言論真的是沒有辦

法接受。醫者父母，上醫醫國。當時劉增應縣長在這個部分做到淋漓盡

致，不管人事，組織問題的時候，你們要拿出來檢討，我不是說叫你一刀

改善，是不是在這個部分你們要去落實。這些問題，我所提起來，我不管

共產黨有沒有統戰的問題，在我的認知上面，我們在馬祖這個偏遠、偏

鄉，我們沒有感受到統戰的問題。 



   (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-  

   uo3sy4ql8j/streams為主) 


